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Из проповеди Святейшего Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла:

Все, что происходит в нашей жизни, не механи-
чески предопределяется Промыслом Божиим, хотя 
Господь знает все, что будет. Господь дал нам сво-
бодную волю, чтобы мы осуществляли свою жизнь 
по Его законам и делали то, чему Он нас учит. 

Другими словами, быть верующим – значит не 
просто верить в то, что Бог существует, а ясно созна-
вать, что в жизни своей мы не должны делать ничего 
такого, что противоречит воле Божией. 

А воля Божия является нам в заповедях, в Его Бо-
жественном законе, и эту волю мы видим, слышим, 
воспринимаем через чтение Священного Писания, 
через церковную проповедь.

Вот если мы Господа привлекаем молитвой, если 
мы стараемся жить по Божиим заповедям, – хотя на 
100% не получается, да, наверное, и не получится 
из-за греховности нашей, из-за слабости, из недо-
статочной способности анализировать ситуацию во-
круг себя и свою собственную жизнь, – то Господь 
нам споспешествует. 

А если поговорить об успехе? Само слово “успех” 
не несет в себе никакой нагрузки, философской и 
мировоззренческой. Странное слово – успел или не 
успел, что ли? Куда успел? На трамвай, на метро?

 Есть слова, которые мы используем автоматиче-
ски, не задавая себе вопрос об их смысле, а это оз-
начает, что они для христианина неприемлемы.

Мы верим в Господа, мы верим, что путь человека 
определяется Его волей. Но ведь мы не марионетки 
в руках Божиих – Он дал нам свободу и разум; Он 
дал нам возможность быть соуправителями своей 
жизни. И если наши дела идут против воли Божией, 
Господь этому не препятствует. Это наш выбор. 

Не хочешь верить в Бога? Твое право, не верь. Не 
хочешь в храм приходить? Твое право, не ходи. Не 
хочешь молиться? Твое дело, молись или не молись. 

Но от всего этого страдает не Господь – страдаем 
мы. И чем раньше человек поймет, что его счастье 
зависит от того, насколько он свою жизнь осущест-
вляет в соответствии с Божиим замыслом о нем, тем 
скорее он обретет счастье, полноту жизни, мир ду-
шевный, любовь – все то, что каким-то чудом нисхо-
дит на человека.

Действительно, чувство любви – что это такое? 
Никто до сих пор разобраться не может. Поэты пы-
таются что-то написать, писатели – а ведь это некая 
тайна, поразительная тайна человеческих отноше-
ний. 

Откуда это на человека нисходит? Иногда словно 
электрическим током бьет, меняет всю жизнь! И ведь 
это тоже знак Божиего присутствия, и на эту милость 
Божию, когда человек обретает чувство любви, мы 
должны ответить своей жизнью, своей встречной 
любовью и к Богу, и к человеку, с которым нас Го-
сподь соединил. 

А самое главное – не разрушать любовь своим 
грехом, потому что дар Божий уничтожается только 
человеческим грехом; и если в жизни происходит 
что-то плохое – расстаются и становятся врагами су-
пруги, дети перестают любить родителей, – то ведь 
и это не от Божией воли, это от нашего произвола, от 
наших глупостей, от наших грехов. 

Поэтому, когда с нами случается что-то плохое, 
надо не пенять на кого-то, а о себе подумать: что 
же я сделал, раз оказался именно в этой жизненной 
ситуации? 

Особенно если речь идет о семейных конфликтах, 
о разводах, о детях, которые перестают любить ро-
дителей, – о всех этих семейных трагедиях. Каждый 

«Счастье – это состояние человеческого духа» «Счастье – это состояние человеческого духа» 
должен спросить себя: “А что я сделал или не сделал? 
Какова моя часть вины в случившемся?” 

И если человек начинает понимать, в чем он виновен, 
то есть чтó он недоделал, чтó недосказал, как недолю-
бил, – вот тогда, может быть, у него открывается возмож-

ность исправить свой жизненный путь.
Кажется, всё совсем просто, а ведь на самом деле 

очень трудно, потому что грех живет в душе человека, и 
если человек с грехом не борется, то грех начинает за-
хватывать и разум, и чувства, и волю, порабощая всего 
человека. И, как результат, – в первую очередь несча-
стье. Потому что где грех, там всегда несчастье.

Вот давайте просто запомним это: там, где грех, – там 
несчастье. Никогда грех не приводит к человеческому 
счастью. Никогда и никого за всю человеческую исто-
рию! Почитайте историю царей, полководцев – кого угод-
но. Там, где грех, – там несчастье. 

Поэтому, когда Церковь призывает людей “не греши-
те!”, это не абстрактное нравоучение, над которым ино-
гда иронизируют светские люди. Ведь если Церковь при-
зывает, она же не от человеческого разума призывает, 
а от того, чему научена словом Божиим. И этот призыв 
“уходите от греха” означает “будьте счастливы”.

Иногда мы друг другу говорим: “Будь счастлив”. Но 
это абсолютно ничего не значит! Потому что от чело-
века, который эти слова произносит, счастье того, к кому 
он обращается, никак не зависит. Это все равно, что ска-
зать “здравствуйте”, “до свидания”, “будь здоров”. 

Но если мы контролируем свою жизнь, свое поведе-
ние, если мы стараемся не делать зла людям, если мы 
стараемся удерживаться от греховных мыслей, – вот 
тогда в ответ на эти наши усилия Господь нам помогает 
и открывает дорогу к счастью. Не так, что счастье спу-
скается на нас автоматически – совсем нет! Но Господь 
делает нас способными обрести человеческое счастье.

Казалось бы, все так просто! На самом деле каждый 
из нас знает, что совсем не так просто. Потому что речь 
идет о межличностных отношениях, а ведь когда люди 
взаимодействуют, сигналы идут не в одну только сторо-
ну, есть и встречные сигналы, не всегда приятные, не 
всегда доброжелательные, – да и в какие только ситуа-
ции человек не попадает и у себя дома, и на работе, и в 
общении с другими! 

Но одно мы должны ясно осознавать – мы не долж-
ны быть источником зла. Кто угодно, только не мы! Кто 
угодно, только не те, кто в церковь ходит и в Бога верит. 

Если даже хочется кому-то отомстить – предай его в 
руки Божии, скажи: “Бог тебе судья”. Вот ответ на чело-
веческое зло и неправду – “Бог тебе судья”. А злоб-
ным ответом на зло в наш адрес мы только умножаем 
количество зла, сами себя вовлекаем в орбиту зла и ста-
новимся просто несчастными.

Другими словами, все, чему нас учит Господь, – это 
путь к счастью, а другого, кстати, не существует. В рома-

нах разное пишется, на то они и романы, чтобы разве-
селить человека, как-то заполнить свободное время. 

А по-настоящему, хотя и в романах могут быть 
очень правильные мысли, мы должны, выстраивая 
отношения с людьми, в первую очередь руководство-
ваться словом Божиим, потому что Господь хочет на-
шего счастья, нашего благополучия.

Господь ради этого в мир пришел, Он для этого 
Евангелие нам принес. Он для этого заповеди нам 
дал – живите так и будете счастливы. Каждый человек 
должен крепко-накрепко это запомнить. 

Итак, наша вера содержит в себе не просто какие-
то теоретические построения, не какую-то филосо-
фию – хотя и философию содержит, и это важно для 
умственного, интеллектуального восприятия веры, – 
но в первую очередь она учит нас правилам жизни, 
как нужно жить, чтобы быть счастливым. Вот дай Бог, 
чтобы мы шли по этому пути, и каждый из нас вдруг 
почувствует: “А ведь в общем-то все хорошо!”

Иногда спрашиваешь человека не очень богатого 
и не очень здорового: “А как у Вас дела?” – “Да слава 
Богу!” 

А спрашиваешь у крепкого хозяйственника, успеш-
ного бизнесмена: “Как у тебя дела?” – “Да неважно”. 
– “А что такое?” – “Что-то не получилось, да и вообще 
не везет”. 

Слушай, у тебя деньги есть, машина есть, дача 
есть – что тебе еще надо с точки зрения земной, че-
ловеческой? Но ведь счастье не этими факторами со-
зидается! 

Счастье – это состояние человеческого духа. И 
можно ездить на самом прекрасном автомобиле, жить 
в самом красивом доме – и быть глубоко несчастным 
человеком. Разве не узнаем мы даже о страшных 
случаях самоубийств – самых что ни есть богатых и 
внешне как бы счастливых людей? 

Вот это еще и еще раз должно нас убеждать в том, 
что воздействие благодати Божией осуществляется 
не через какие-то внешние, материальные факторы. 
Присутствие Бога в нашей жизни – через соприкосно-
вение благодати с нашим разумом, с нашим сердцем, 
и счастье – это состояние души, и только состояние 
души, и больше ничего.

А если так, о чем нужно в первую очередь думать? 
О состоянии души, а потом о всем остальном. Да, мы 
по земле ходим, мы из тела и души, у нас и плоть, и 
кровь, а у людей семейных и дети, и внуки и так далее 
– обо всем надо заботиться. 

Но счастье человек обретает только тогда, ког-
да мир и радость в сердце, а это есть дар Божий.

Вот я и желаю всем нам обрести этот дар и никогда 
его не терять. А значит, обрести подлинное счастье, 
радость, мир душевный, и как важно этой радостью, 
этим миром делиться с другими, в первую очередь 
укрепляя все это в своей собственной семье! И даже 
если где-то “заискрило”, какие-то конфликты возник-
ли, все это нужно понимать как дело периферийное, 
вторичное, потому что самое главное – сохранение 
любви и радости в сердце.

Вот о чем нужно безпокоиться, чтобы в доме было 
счастье и чтобы дети выросли правильно образован-
ными. Не только в смысле получения образования 
школьного или институтского, но правильно образо-
ванными с точки зрения устроения своей собственной 
души. 

И да помогает всем нам Господь – в первую очередь 
через нашу молитву, через наше участие в церковной 
жизни, всенепременно через совершение нами до-
брых дел, потому что вера без дел мертва есть (Иак. 
2:20), – привлекать к себе Божественную благодать, а 
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Высокопреосвященнейший Арсе-
ний, митрополит Липецкий и За-

донский, возглавил торжественную 
церемонию открытия Регионально-

го этапа XXXIII Международных 
Рождественских образовательных 

чтений 

12 декабря 2024 года в Липецком государственном 
педагогическом университете имени П.П. Семенова-
Тян-Шанского, Высокопреосвященнейший Арсений, 
митрополит Липецкий и Задонский, возглавил торже-
ственную церемонию открытия Регионального этапа 
XXXIII Международных Рождественских образова-
тельных чтений «80-ЛЕТИЕ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ: 
ПАМЯТЬ И ДУХОВНЫЙ ОПЫТ ПОКОЛЕНИЙ».

Форум был открыт чином молебного пения, кото-
рый совершил доцент кафедры философии, социоло-
гии и теологии Липецкого государственного педаго-
гического университета протоиерей Олег Безруких.

В открытии и пленарном заседании приняли уча-
стие: Преосвященный Максим, епископ Елецкий и 
Лебедянский, священнослужители, представители 
власти, преподаватели учебных заведений региона, 
деятели науки и культуры, студенты.

Высокопреосвященнейший митрополит Арсений 
обратился к участникам чтений с приветственным 
словом.

Также участников форума приветствовали: ректор 
университета Н.В. Федина, А. Б. Фролов, заместитель 
председателя Липецкого областного Совета депута-
тов; А.Н Кащеев, и.о. начальника Управления вну-
тренней политики области; Преосвященнейший Мак-
сим, епископ Елецкий и Лебедянский; А. В. Волков, 
заместитель начальника управления образования и 
науки Липецкой области.

Затем в торжественной обстановке состоялось вру-
чение наград победителям и экспертам регионально-
го этапа XХ Всероссийского конкурса в области педа-
гогики, воспитания и работы с детьми и молодёжью 
до 20 лет «За нравственный подвиг учителя» и побе-
дителям регионального этапа XX Международного 
конкурса детского творчества «Красота Божьего 
мира», директорам и духовникам воскресных школ 
Липецкой епархии.

Приветственное слово председателя Синодального 
отдела религиозного образования и катехизации Вы-
сокопреосвященнейшего Евгения, митрополита Ека-
теринбургского и Верхотурского, огласил протоиерей 
Олег Безруких.

В рамках пленарного заседания прозвучали докла-
ды на актальные темы.

                            Пресс-служба Липецкой епархии

вместе с благодатью мир, радость и счастье, подлин-
ное, непреходящее, которое остается таковым даже 
если возникают сложные внешние обстоятельства – 
что-то с работой, что-то в общении с кем-то, иногда 
политические страхи. 

Но если внутреннее счастье, благодать и радость 
присутствуют в сердце, все остальное уходит на пе-
риферию, и человек становится непобедимым. Тогда 
никто не имеет силы разрушить внутренний мир, кото-
рый таким образом созидается в нашем сердце.

Дай Бог всем нам восходить от силы к силе не толь-
ко в нашей личной, семейной и общественной жизни, 
но и в жизни всего нашего народа, в жизни нашего От-
ечества, и да хранит нас всех Господь! Аминь. РНЛ

««Я не нашёл себя в списке». Есть ситуации, ког-
да ничего страшнее этих нескольких слов не приду-
маешь. Это знают провалившиеся абитуриенты. Они 
мучились с репетиторами, не спали по ночам, заходи-
ли в аудитории с потными от страха руками. Теперь 
экзамены позади, и уже вывесили списки тех, кто за-
числен. 

Родители и дети, вытягивая шеи и приподнимаясь 
на цыпочках, пробегают глаза-
ми по столбцам с фамилиями. 
«Нет! Нет меня! Не поступил!» 
Слёзы сами брызжут из глаз. 
Обида сжимает горло. 

Огорчённые родители обни-
мают плачущих детей и плачут с 
ними вместе. Деньги потрачены 
даром, и год потерян. Но силь-
нее всего обида за то, что не 
признали, не поняли, не замети-
ли», - пишет протоиерей Андрей 
Ткачёв.

«Есть ситуации несравнимо 
болезненней. Они тоже связа-
ны с именами и фамилиями в списке. Это, к примеру, 
списки выживших в авиакатастрофе. Лучше упасть за-
мертво от удара молнии, направленной именно в тебя, 
тебя одного, чем не найти в таком списке родное имя 
и фамилию.

 «Вас нет здесь. Вы не прописаны», - это значит, 
что вы - бомж. Ваше имя расплылось от воды, или 
стёрлось на сгибе, или было неправильно записано в 
документе - всё это означает, что у вас начались боль-
шие и непредвиденные неприятности, а может, даже 
жизненная катастрофа.

Не надо пренебрегать «бумажкой». Она мистич-
на, и не зря от неё так часто зависит жизнь. Наступит 
день, когда всё тайное станет явным. Об этом Дне ска-
зано: «Судьи сели, и раскрылись книги».

Речь пойдёт о месте вечного жительства человека. 
Всякому захочется войти в ворота Небесного Иеруса-
лима. Но, хотя Ворота его не будут запираться днём, 
а ночи там не будет, войти в них сможет не каждый. 

Писание говорит, что не смогут войти те, кто предан 
мерзости и лжи. И здесь, на земле, открытие книг и 
поиск имён - это постоянное напоминание о будущем, 
которое заранее увидел Иоанн.

 «И увидел я мёртвых, малых и великих, стоящих 

перед Богом, и книги раскрыты были, и иная книга 
раскрыта, которая есть книга жизни; и судимы были 
мёртвые по написанному в книгах, сообразно с дела-
ми своими» (Откр. 20: 12). 

От любви ко Христу зависит всё, зависит и времен-
ная жизнь, и вечная.

Грешишь ты, брат, не переставая, потому что Христа 
не любишь. Грех любишь, себя любишь, футбол лю-

бишь. Расплескал силы сердца 
по тысячам мелких любовей, а 
«единое на потребу» не любишь. 

«Нелюбящий Меня не соблю-
дает слов Моих. Напротив, кто 
любит Меня, тот соблюдёт сло-
во Моё» (см.: Иоан. 14:24). Не 
от силы воли и не от привычки 
к благочестию зависит жизнь по 
заповедям, а от любви к Господу 
Иисусу. 

Резиновый мяч, с усилием по-
гружённый в воду, тотчас выско-
чит из воды, как только мы отпу-
стим руки. Точно так же мысль о 

смерти выскакивает из сердца, как только перестаёшь 
её туда с усилием погружать.

Мысль о смерти чужда человеку, и в этом есть тай-
на. Для того чтобы понять, что ты обязан уйти из мира, 
как и все остальные, нужно столько же усилий ума, 
сколько тратит человек, начиная партию с «Е2 — Е4». 
Но в том-то и фокус, что логические операции - это не 
жизнь. Это - обслуживание жизни. Сама жизнь нело-
гична, вернее - сверхлогична. 

Страшно сказать, но мне иногда и дела нет до того, 
что одни уже умерли, а другие умрут. Чувство вечно-
сти, чувство личного безсмертия живёт в моей груди, 
как цыплёнок под скорлупой, и с каждым ударом серд-
ца просится наружу. 

А что же смертный страх? Он есть? Да, есть. Но это 
страх суда, это боязнь уйти на суд неготовым. 

Это предчувствие того ужаса, который охватит 
грешника, когда надо будет поднять лицо и, глаза в 
глаза, посмотреть на Иисуса Христа.

Для человека, который не любил Христа и всю 
жизнь умудрился прожить без Него, других мук не 
надо. Надеюсь, для любящего всё будет иначе.

Трогательны слова акафиста: 

«Мысль о смерти чужда человеку, и в этом есть тайна»

Почему мы никак не просыпаемся? 
 
Почему продолжаем мы жить, как ни в чём не бывало? 
Будто нету войны, будто нам безопасно в тылу? 
Мы потери несём на фронтах, и своих городах. Нам что, этого мало? 
А нам до лампочки всё. Что-то я нас никак не пойму. 
 
Враг открыто желает нам смерти, чтоб не было русских. 
Он коварен, хитёр и жесток. Лучше вооружён. 
И уже стало страшно в тылу нам на улочках узких. 
Здесь кинжал свой достал тот, кто к нам для того и ввезён. 
 
А мы спим, на любимый «Авось» возлагая надежду. 
Всё надеясь на то, что нас кто-то придёт защитить. 
Но никто не придёт, кроме нас, и жизнь не будет, как прежде. 
Только сами мы сможем, лишь, вместе здесь всё изменить. 
 
Но, чтоб всё изменить, нужно всем нам самим измениться. 
Жить по совести, честно и Господа не забывать. 
Друг за друга стоять, помогать, кто в нужде, не лениться. 
Нужно много детей. Нужно трезвою нацией стать. 
 
А иначе сгорим мы в угаре похмельном и блудном. 
Сил не будет спастись, потому что в пороках слабы. 
Если мы не поймём, что, уже, на пороге День Судный. 
Мы не сможем тогда убежать от давно нам грозящей беды. 
 
Нам бы счистить с души сатанинскую копоть получше. 
Нам покаяться б всем за аборты, за пьянство, за блуд. 
Нам бы Бога позвать. Да услышит, имеющий уши. 
Пока есть ещё время. Пока к нам не пришёл ещё Суд.

                                                                        В. Н.Крючков, ВК 

«Иисусе, надежда в смерти моей,
Иисусе, жизнь по смерти моей, 
Иисусе, утешение мое на Суде Твоем,
Иисусе, желание мое, не посрами 

меня тогда...»
Так, посреди шума костей, сустав к 

суставу соединяющихся друг с другом, 
посреди страха от разгибающихся книг и 
ожидания приговора, человек, любящий 
Христа, будет смотреть на Него с любо-
вью. 

«Что бы Ты ни сказал мне, - подума-
ет такой человек, - куда бы Ты ни ото-
слал меня, Ты - утешение моe на Суде 
Твоем»», - заключил протоиерей Андрей 
Ткачев. РНЛ
     СЕБЕ  И  БРАТИЯМ
Как ты в своих оправданьях не бейся, 
Как ни мудра богословская рать - 
Несовместимо земное с небесным, 
Надо чего-нибудь выбирать. 
 
Выбор тяжел, и порой невозможен, 
Изобрети себе что-то еще... 
Только потом, у Господних Таможен 
Эти рассчеты не примут в расчет. 
 
Там твою мудрость оценят так низко, 
Словно жигуль, что насквозь проржавел, 
И отойдешь, как печальный парнишка, 
Тот, что именье свое пожалел.
                  Димитрий Сивиркин, РНЛ

В чем смысл жизни?
– Уверен, что человек, который решится честно 

ответить на вопрос, в чем смысл жизни, неизбежно 
придет к Богу.

Почему? Потому что вне Бога ответ будет пло-
ским, если не пошлым. Что и демонстрируют во вся-
ких сборниках афоризмов многие известные и даже 
знаменитые гуманисты, для которых смерть бессмыс-
ленна.

Многие религии отвечают на этот вопрос очень 
просто: смысл жизни – в безсмертии. Вот, например, 
ответ царя Соломона:

«И сделался я ве- ликим и богатым 

больше всех, бывших прежде меня в Иерусалиме; и 
мудрость моя пребыла со мною. Чего бы глаза мои 
ни пожелали, я не отказывал им, не возбранял сердцу 
моему никакого веселья, потому что сердце мое радо-
валось во всех трудах моих, и это было моею долею 
от всех трудов моих. И оглянулся я на все дела мои, 
которые сделали руки мои, и на труд, которым тру-
дился я, делая их: и вот, всё – суета и томление духа, 
и нет от них пользы под солнцем!» (Еккл. 2: 9–11).

Но нам, христианам, надо смотреть в Евангелие – 
там есть ответы на любые вопросы. Главные из них в 
этих словах Христа:

«Я есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, 
если и умрет, оживет. И всякий, живущий и верую-
щий в Меня, не умрет вовек» (Ин. 11: 25–26);

«Я есмь путь и истина и жизнь» (Ин. 14: 6).
Из многочисленных рассуждений святых отцов на 

эту тему мне запомнилось высказывание преподобно-
го Иустина (Поповича; 1894–1979) – одного из самых 
близких нам по времени святых:

«Тот, кто победит смерть тела, кто даст и 
обезпечит безсмертность телу – это Бог и Спа-
ситель, это смысл жизни и мира, это радость и 
утешение человека и человечества».

Смысл жизни может быть только в том, что не 
исчезнет, даже если закончится жизнь.

Прот.Владимир Вигилянский, Православие.ру
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Бойцы службы эвакуации – первые, 
кто приходят на помощь нашим воинам 
на передовой. Их задача – как можно 
быстрее вывезти раненого с поля боя, 
оказать первую медпомощь в пункте 
эвакуации и доставить его в госпиталь.

Очень часто их называют ангелами-
хранителями. А ещё в руках этих пар-
ней, которые нередко работают под 
шквальным огнём без сна и отдыха, 
ключи от Царства Небесного, ибо в их 
обязанности также входит вывоз с поля 
боя погибших. Именно они собственно-
ручно возлагают тела наших бойцов или 
то, что от них осталось, в мешки для 
200-х и застёгивают их, от-
правляя домой в послед-
ний скорбный путь.

Спасти человече-
ство

Изрядно покоцанная бо-
евая «буханка» всегда на 
приколе, а бойцы службы 
постоянно наготове. Ведь 
сигнал о выезде на точку 
может поступить в любое 
время суток. Бывает, что 
вызов поступает в два или 
даже несколько мест. И тог-
да встаёт вопрос приорите-
та. Это, конечно же, 300-е, 
то есть раненые.

Сегодня было всё штатно: прилёт в 
одну из батарей подразделения. Вокруг 
всё сровнялось с землёй до основания, 
деревья превратились в щепки.

Под ногами рытвины от снарядов и 
осколки, солнечный свет заслоняет 
плотная стена гари.

Один 200-й и один 300-й. «Раненые 
ещё есть?!» – кричит в звенящую пусто-
ту командир эвакуационной службы с 
позывным Гавр. Звук его голоса расхо-
дится гулким эхом. Это скорее для про-
формы. Воронки все обойдены, кусты 
проверены. 

Ревёт мотор – «буханка» несётся с 
бешеной скоростью по степям Донбас-
са, поднимая за собой клубы пыли. Во-
дитель просто ас, на уровне гонщиков 
«Формулы-1».

«Держись, братуха, всё нормально, 
все конечности на месте», – успокаива-
ет раненого бойца старший группы, од-
ной рукой держа ёмкость от капельни-
цы, а второй сжимая его руку.

- У нас важное задание – мы должны 
спасти человечество. Поэтому мы 
здесь, – говорит совсем молоденький 
санитар, разряжая атмосферу. 

Без шутки здесь никуда, иначе за-
гнёшься раньше времени. Да и, несмо-
тря на пафосность, не шутка это, а са-
мая что ни на есть правда. Речь идёт о 
человечестве без пола и возраста, без 
мужчины и женщины, без папы и мамы. 
То есть без души. Без Христа.

Казачьего рода
Гавр родился в Ленинграде. Предки 

его родом из осетинской станицы из-под 
Моздока. На протяжении всего XIX и на-
чала XX веков они служили за веру, 
царя и Отечество в Терском казачьем 
войске, многие в звании полковника.

Один из них первым из осетин полу-

чил Георгиевский крест. Прадед Гавра, 
незадолго до Октябрьского переворота, 
дослужившись до места в Собственном 
Его Императорского Величества Кон-
вое, перебрался в Санкт-Петербург.

Дед в 1941 году ушёл добровольцем 
на фронт из блокадного Ленинграда. Ну 
а его внук добровольно отправился на 
СВО в сентябре 2022 года из Петроза-
водска.

В Карелии Гавр был казачьим атама-
ном и в течение десяти 
лет работал в регио-
нальном Центре патри-
отического воспитания 
молодёжи, устраивал 
зарницы, игры Победы, 
военно-спортивные со-
стязания, уроки муже-
ства.

- Почему решил пой-
ти на СВО? 

– Да всё очень про-
сто, – отвечает он. – Я 
столько раз говорил ре-
бятам, что нужно Роди-
ну любить, а когда бу-
дет нужно – и 
защищать. Поэтому 

иначе поступить не мог. Кроме того, я 
казачьего рода, все мои предки служили 
Отечеству, я просто встал в этот строй.

Так, с небольшим отрядом из шести 
казаков Гавр оказался в добровольче-
ских отрядах «Онего» и «Ладога», сфор-
мированных в республике Карелия. А по-
сле их перехода в Минобороны оказался 
в артиллерийском подразделении.

Скорость и маскировка
Чем только не довелось заниматься 

карельским казакам с самого начала – и 
рытьём блиндажей, и разведкой, и охра-
ной, и связью. 

Но после того как они прошли обуче-
ние по оказанию первой медицинской 
помощи, пришла идея создать в подраз-
делении службу по эвакуации раненых. 
Тем более что к этому времени в часть 
прибыли две машины, деньги на кото-
рые собрали неравнодушные жители 
Карелии. И вот уже полтора года отряд 
«Онего 10» вытаскивает с поля боя ра-
неных и погибших.

В подразделение входят четыре де-
журные группы по три человека – это 
старший группы, водитель и боец-сани-
тар. На выезде всегда две – основная и 
резервная. С собой – штатное оружие, 
фармакологические препараты, бинты, 
жгуты, шприцы, капельница.

- Основное в работе эвакуаторов – 
скрытность и скорость. Сейчас на эваку-
ации работают машины небольшие – 
пикапы, «буханки». А медицинские 
«Уралы» и КамАЗы до передка не доез-
жают, потому что их сразу же вычислят 
и уничтожат, – рассказывает петроза-
водчанин.

После получения сигнала о раненых 
или убитых группа добирается до ука-
занной точки, маскирует машину в бли-
жайшем перелеске или населённом 

пункте и добирается до раненых.
Здесь главная задача – донести ребят 

до «буханки» живыми и максимально го-
товыми для дальнейшей эвакуации.

Но часто приходится это делать под 
шквальным огнём ВСУ, которые охотят-
ся за эвакуаторами, поэтому зачастую 
медицинскую помощь приходится ока-
зывать прямо в машине, которая на 
всех парах мчит до ближайшего ПСО 
(пункта доставки раненых) или полевого 
госпиталя, где 
уже передаёт 
наших бойцов 
медикам.

- С врачами у 
нас здесь сложи-
лось определён-
ное братство. Мы 
постоянно обсуж-
даем новые слу-
чаи, почему не 
довезли бойца 
живым, осущест-
вляем разбор по-
лётов, когда та-
кое случается.

Самое главное – все заточены на по-
беду и на спасение жизни наших пар-
ней, – признаётся командир отряда.

«В третий раз не попадайся!»
У бойцов и водителей «Онего 10» 

хлёсткие позывные: Псих, Лётчик, Док, 
Ипат, Демид, Мир, Сайгон, Дьяк, Тор, 
Сэм и Гринч. На сегодняшний день все 
они, вместе с Гавром, награждены ме-
далями «За спасение погибавших». 

А самым главным качеством для бой-
ца службы эвакуации они считают про-
фессионализм, который приходит со 
временем. Наряду с этим – умение со-
переживать, неравнодушие. 

- Страх за собственную жизнь отклю-
чается в момент работы. Основная за-
дача – спасти ребят. А после того как 
возвращаемся с задания, только и хва-
тает сил перекреститься и сказать: сла-
ва Богу, сегодня пронесло, все живы-
здоровы, – комментирует командир.

И это не фигура речи. Украинская 
сторона давно выплачивает премиаль-
ные за уничтожение российских машин 
скорой медпомощи или службы эвакуа-
ции раненых. Красный крест на борту 
для них не помеха, а дополнительный 
раздражитель. 

Вопреки правилам ведения войны, 
про человечность тут и вспоминать не-
чего. Есть в бандеровцах что-то звери-
ное, садистское, всплывающее из ин-
фернальных глубин.

На самом деле работа эвакуатора – 
сколь опасная, столь грязная и крова-
вая – очень тяжела психологически.

Часто в таких подразделениях на-
грузка снимается спиртным. Но бойцы 
«Онего 10» дали обет на войне не упо-
треблять алкоголь. После войны или в 
отпуске можно будет расслабиться.

Ну а самые радостные моменты – 
это когда встречаешь на передовой не-

когда спасённого бойца, который вер-
нулся на фронт, признаются 
петрозаводчане.

К бойцам службы эвакуации они отно-
сятся как к своим ангелам-хранителям.

А бывало и такое, когда в очередном 
300-м эвакуаторы узнавали вынесенно-
го с поля боя несколько месяцев назад: 

- Родной, это опять ты? Ужо в третий 
раз нам не попадайся!

Смерти вопреки
На вопрос, к чему сложнее всего 

было привыкнуть, Гавр отвечает, что ко 
многому. Но вот оказалось, что можно 

п р и в ы к н у т ь 
даже к виду ото-
рванных конеч-
ностей, сгорев-
ших и 
изуродованных 
тел, но вот свык-
нуться со смер-
тью товарищей 
– невозможно. 

Только вчера 
с ним разговари-
вал, обсуждал 
планы на буду-
щее, а сегодня 

везёшь его в мешке для 200-х. Особен-
но тяжко, когда это твой земляк и ты 
лично знаешь его родных и близких. По 
всем правилам родным должны сооб-
щить о гибели бойца из военкомата. Но 
в такие моменты напряжённо думаешь, 
позвонить ли самому, – вздыхает на-
чальник службы.

Это, пожалуй, самая скорбная задача 
подразделения – вынос павших и их 
оформление. Обычно во время боя 200-
х оставляют до темноты, когда прекра-
щается огонь. Но карельская группа ста-
рается вынести тела ребят максимально 
быстро, чтобы доставить их целыми.

- Ещё важно не потерять погибших, 
чтобы затем не перепутали на приёмке 
в госпиталях, в пунктах распределения, 
в моргах. Мы стараемся сразу быстро и 
оперативно записать все данные как на 
пакете, в котором находится погибший 
боец, на нём самом, во всех документах, 
чтобы, не дай Бог, его не перепутали. 

Важно, чтобы павший боец доехал 
до своего дома и его достойно, по-
христиански или мусульмански, похоро-
нили, – отмечает Гавр.

- Ведь души их живы, я это чувствую, 
– уверен он. И добавляет: в службе эва-
куации атеистов нет. 

Пример тому – его собственное под-
разделение: за полтора года ни одной 
боевой потери. Хотя обычно в группах 
эвакуации убитых не меньше, чем у 
штурмовиков, потому что они ничем не 
прикрыты и на поле боя как на ладони. 

- И у нас бывало всякое. Например, 
снаряды прилетали буквально в пяти 
шагах от нас, но благодаря сырой земле 
не разрывались. Так Господь нас мило-
вал, – вспоминает командир, а на мой 
вопросительный взгляд коротко отвеча-
ет, перекрестившись: «Молимся».

Андрей Викторович ПОЛЫНСКИЙ 
«Русский Дом»

Ключи от Царства Небесного

Чудесное спасение на СВО 
Осколки прошли мимо брони и застряли в иконах у серд-

ца: солдат СВО чудом избежал гибели.
Боец с позыв-

ным «Смелый» 
воюет с самого 
начала СВО, как 
и его прадеды 
перед каждым вы-
ходом на бой клал 
иконки в карман у 
сердца.

«Они вернулись 
с Победой, и я, от-
правляясь на СВО, 
взял с собой иконки из храма с надеждой на защиту», — 
рассказал он.

В ходе одного из боёв «Смелый» попал под огонь и полу-
чил осколочные ранения.

В госпитале врачи поразились: один осколок застрял в 
книжной иконе, находившейся у сердца бойца, вторая икон-
ка остановила ещё один меньший кусок.    «Русская весна»

«81 год назад фашист был сокрушён под Курском. 
Хребет тогдашнего “евроинтегратора” был сломлен. 
Нет сомнения, что этот финал повторится и в наши 
дни», – пишет протоиерей Андрей Ткачев.

«Русские, что правда, запрягают медленно, но 
ездят быстро. И один из главных факторов победы 
- личность главы нашего государства и Верховного 
главнокомандующего. На нем, концентрированной 
тяжестью, легли судьбы мира. 

И это не пафос, а констатация. Ему мы верим и 
эта Вера подтверждена многократно. Но застегнуть-
ся на все пуговицы надо и всему народу. Делать вид, 
что это “не его война” давно уже никто по совести 
не может. Сапог американского инструктора и укра-
инского фашиста топчет землю на родине Серафима 
Саровского и Феодосия Печерского. Оба куряне.

Всякий человек, в ком вместе с любовью к 
Родине, живет ещё и Вера Божия, должен стать 
на молитву. Такую же упорную и внимательную, 
каковой она было у лучших детей России в са-
мые тяжелые времена. 

Лишний час свободного времени стоит тратить 
не на поиск развлечений и удовольствий, а на по-
сещение храма и/или госпиталей. Умом и сердцем 
русскому человеку, на всем огромном простран-
стве нашей великой Родины, нужно добровольно 
выйти из зоны комфорта.

Как собственно и живет все годы правления 
наш Президент. Матерь Божия не отреклась от нас. 
Наше историческое самоназвание – Дом Пресвятой 
Богородицы. И это имя надо делом подтвердить. 

Да поможет всем нам, воюющему войску и гла-
ве государства любимец Божией Матери-святой 
Серафим и все святые от рода нашего. Русский 
народ богатырски силён. Лишь бы только он не 
был легкомысленно расслаблен. 

Да хранит Христос Россию и Президента. Да 
умолит вновь о нас Пречистая Мать Своего Бо-
жественного Сына. Пусть Курская кровавая на-
глость наших врагов станет началом финальных 
аккордов их погребаль- ной мелодии», 
– заключил о. Андрей Ткачёв. РНЛ

«Русские запрягают медленно,  но ездят быстро»
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В начале первого в церковном году 
многодневного поста, для того чтобы 
провести его с пользой для духа, души 
и тела, важно вспомнить о самой сути 
поста, его важнейших составляющих и 
главных плодах.

Суть поста
По сути своей пост есть установлен-

ное Церковью особое время усиленной 
работы человека над своим спасением 
ради Христа.

Время поста отличается от осталь-
ного времени церковного года по интен-
сивности и большему объему аскетиче-
ской работы над собой.

Содержание поста
Работа над собой во время поста 

предполагает усиленный триединый 
духовный, душевный и телесный труд, 
поскольку человек триедин и состоит из 
духа, души и тела.

Духовный труд включает в себя, во-
первых, глубокое изучение Божествен-
ного Откровения, через которое Бог об-
ращается к человеку;

во-вторых, внимательную молитву, 
через которую человек отвечает Богу, 
вступая с Ним в духовное общение;

в-третьих, регулярное, систематиче-
ское участие в таинствах Исповеди и 
Причастия, которые благодатно соеди-
няют человека со Христом; 

в-четвёртых, упражнение в трезве-
нии или духовной рассудительности, 
благодаря которой человек учится раз-
личать привходящие на ум помыслы по 
их происхождению и последствиям, от-
брасывая лукавые и принимая благие; 

в-пятых, дела милосердия, которые 
на практике являют любовь к Богу и 
ближнему.

Посредством всех этих способов и 
средств верующий открывается для об-
ретения или стяжания освящающей его 
благодати Божией, которая через дух 
изливается на душу и тело человека, 
делая его храмом Духа Святого, при-
давая ему силы противостоять греху и 
следовать праведным путём служения 
Богу и ближнему.

Душевный труд предполагает, с одной 
стороны, насыщение и наполнение рас-
судка светлыми истинными мыслями, 
воли – добрыми желаниями, эмоций – чи-
стыми святыми чувствами, с другой – воз-
держание рассудка от ложных и суетных 
идей, воли – от злых и мирских желаний, 
эмоциональной сферы – от скверных и 
лукавых чувств и впечатлений.

Телесный, или плотской, труд выра-
жается в подчинении тела душе и духу, 
которые, в свою очередь, подчиняются 
Богу, исполнению Его воли. Для этого 
тело ослабляется, истончается и облег-
чается воздержанием от пищи живот-

ного происхождения, иногда голодом, 
избеганием чувственных наслаждений 
(похотей плоти и очей), аскетическими 
телесными упражнениями (поклоны), 
физическим трудом, терпеливым пере-
несением болезней и страданий.

Благодаря всем этим душевно-теле-
сным способам и средствам достигается 
освобождение человека от власти мира 
сего, от зависимостей и привязанностей 
к суетному земному существованию, 
ради любви к Богу, по слову Евангелия:

«Не люби́те 
мира, ни того, что 
в мире: кто любит 
мир, в том нет люб-
ви Отчей. Ибо всё, 
что в мире: похоть 
плоти, похоть очей и 
гордость житейская, 
не есть от Отца, но 
от мира сего» (1Ин. 
2, 15–16).

Таким образом, 
во время поста ве-
рующие усиленно 
работают над тем, 
чтобы исцелить себя по образу и подо-
бию Божию, восстановив первозданную 
иерархию всего человеческого суще-
ства, его духа, души и тела, объединён-
ных, упорядоченных, наполненных и ос-
вящённых благодатью Божией.

Иерархия поста
В пост, как и во всё остальное время, 

духовное следует ставить на первое ме-
сто, душевное – на второе, а телесное – 
на третье. Пост – это, прежде всего, ду-
ховный труд, затем – душевные усилия, 
и только потом – телесное воздержание.

Недопустимо сводить пост исключи-
тельно к телесному воздержанию, за-
бывая о его духовной и душевной со-
ставляющих, предпочитать телесное 
воздержание душевно-духовному труду. 
Низшая, телесная составляющая по-
ста всегда должна быть подчинённой 
по отношению к высшим – душевной и 
духовной.

Если духовно-душевная часть поста 
всегда неизменна и общеобязательна 
для всех верующих, то телесная – от-
носительна и вариативна, поскольку за-
висит от возраста, телесного здоровья и 
возможностей человеческого организма.

В полной мере, строго по Уставу мо-
гут телесно поститься молодые и взрос-
лые здоровые люди. Для других катего-
рий верующих в Церкви предусмотрены 
различные меры послаблений телесно-
го поста, которые зависят от возрастных 
и медицинских особенностей людей. 

Например, для людей, страдающих 

тяжёлыми заболеваниями, когда есть 
реальная угроза для их здоровья, те-
лесное воздержание в пище вовсе от-
меняется. Его роль для них исполняет 
терпеливое перенесение страданий и 
скорбей.

Поэтому, по слову апостола, «Кто ест, 
не уничижай того, кто не ест; и кто не 
ест, не осуждай того, кто ест, потому что 
Бог принял его. Кто различает дни, для 
Господа различает; и кто не различает 
дней, для Господа не различает. Кто ест, 

для Господа ест, ибо 
благодарит Бога; и 
кто не ест, для Го-
спода не ест, и бла-
годарит Бога» (Рим. 
14; 3, 6).

Свобода поста
Когда пост сво-

дится исключитель-
но к телесному воз-
держанию, тогда он 
теряет своё пози-
тивное содержание, 
превращаясь в со-
вокупность запре-

тов, в сплошное «нельзя», в «бремена 
неудобоносимые» (Мф. 23, 4). Когда же 
пост исполняется как духовно-душевно-
телесный подвиг, то есть сохраняет свою 
содержательную полноту, тогда во главу 
угла ставится духовно-душевное «мож-
но», которое делает его «весной духов-
ной».

Пост – это не ограничение и несво-
бода, как многие воспринимают, но про-
стор для познания Истины и происходя-
щая из этого познания свобода.

«Тогда сказал Иисус к уверовавшим 
в Него Иудеям: если пребудете в сло-
ве Моем, то вы истинно Мои ученики, и 
позна́ете истину, и истина сделает вас 
свободными» (Ин. 8, 31–32).

Да, во время поста утесняются плоть 
и душа, но делается это только для того, 
чтобы дать полную свободу духу и кар-
динальным силам души.

Мотивация поста
Для того чтобы пост был настоящим 

и спасительным, всю эту духовно-ду-
шевно-телесную работу необходимо 
осуществлять ради Христа. Это означа-
ет, что единственной мотивацией чело-
века должно быть желание угодить Го-
споду, стремление исполнить Его волю, 
решимость всецело уподобиться Ему 
по образу жизни.

Поститься нужно не для себя, не для 
кого-то или чего-то другого, но исключи-
тельно ради Господа. В противном случае 
мы имеем дело с подменой поста, с его 
фальсификацией и извращением, когда 

формально, по видимости, он вроде бы 
исполняется, по сути же своей – нет.

Извращения поста
К сожалению, пост для многих часто 

извращается в диету или (не так часто, 
для некоторых) – в средство своеобраз-
ного «аскетического» самоутверждения 
и тщеславия. В результате он перестаёт 
быть способом спасения человека, пу-
тём, ведущим его в Царство Небесное, 
превращаясь в одно из земных суетных 
занятий.

Настоящий пост должен исполнять 
функцию отстранения человека от мира 
сего, а не привязывать человека к мир-
ской суете. 

Последнее происходит, когда мы 
подчиняем пост своим земным интере-
сам – очищению организма, похудению, 
экономии средств, желанию произвести 
впечатление на окружающих и т.д.

Во многом благодаря посту христи-
ане исполняют призыв Христа быть 
в мире, но не от мира (ср. Ин. 15,19). 
Именно пост сосредоточивает всё вни-
мание верующего на том, что святые 
отцы называли богомыслием и богове-
дением, другими словами, на стремле-
нии к Царству Божьему.

Плоды поста
Когда пост совершается правильно, 

тогда благодатью Божией в человеке 
искореняются страсти гордыни, тщесла-
вия, самооправдания, осуждения и сво-
еволия, вместо которых укореняются 
добродетели смирения, кротости, пока-
яния и послушания. Пост призван стать 
для нас временем борьбы с греховными 
навыками, временем формирования и 
утверждения навыков праведных.

Эти добродетельные навыки и явля-
ются истинными, настоящими плодами 
поста. Если таких плодов не наблюда-
ется, значит, пост оказался безполез-
ным для человека, значит, во время его 
проведения была допущена какая-то 
серьёзная ошибка.

Духовный аудит
Итак, для того, чтобы пост по своим 

результатам был спасительно-плодот-
ворным, в его начале каждому верующе-
му стоит провести духовный аудит само-
го себя, ответив на следующие вопросы:

В чём суть поста?
Каковы его главные составляющие?
Каков их порядок и отношения?
Ради кого и чего нужно поститься?
Каковы основные задачи и конечная 

цель поста?
Правдиво и честно ответив на эти во-

просы, мы сможем осознанно, трезво, 
ответственно, правильно и плодотворно 
совершать дело нашего спасения в ра-
достное время поста.

Иерей Тарасий Борозенец, Православие.ру

Вступая в Рождественский пост
П а м я т к а  д л я  п о с т я щ е г о с я

Евангелия, житийная литература, 
история дают нам многочисленные при-
меры обращения, покаяния и спасения 
великих грешников наряду с нежеланием 
каяться и спасаться грешников малых. 

Великие грехи взывают к покаянию, 
вопиют к Небу. Их страшные разруши-
тельные последствия очевидны как для 
окружающих, так и для самого грешника. 

Малые же грехи в силу своей много-
численности, распространённости и 
привычности кажутся незаметными и не 
стоящими внимания. Ведь человек при 
них остаётся собой. Не теряет своей 
власти над телом. 

По самоощущению он как будто сто-
ит на месте в своём нравственном и 
интеллектуальном развитии. При этом 
и другим людям, кажется, никакого вре-
да не приносит. Тем более что и другие 
такие же, как и он, заросли своими соб-
ственными мелкими грехами, сродни-
лись и обустроились в них.

Поэтому мелкие грехи, грешки, по-
грешности, огрехи, которых так много в 
нашей жизни, так легко оправдываются 
и даже не считаются грехами. 

На них чаще всего смотрят или как на 
слабости, или как на индивидуальные 
особенности человеческого характера. 
Погрязшие в мелких грехах люди на-
столько свыкаются с ними, что считают 
их чуть ли не своим естественным обра-
зом жизни. Привычка к мелким грехам 
становится для них второй природой, 

заслоняющей и подменяющей первую.
Такие люди любят порассуждать о 

том, что «ничто человеческое нам не 
чуждо». Некоторые договариваются 
до того, что утверждают: «Бог Сам нас 
такими создал. Чего же Он от нас ещё 
хочет? К какому ещё покаянию и ис-
правлению призы-
вает?»

Наблюдаем па-
радоксальную си-
туацию: большие 
грешники, блуд-
ницы и мытари, 
убийцы и воры, 
бесноватые за-
частую осознают 
свои грехи, видят 
их губительные 
последствия, ка-
ются в них и в итоге наследуют Царство 
Христово.

Множество же обычных людей, не 
совершивших больших грехов, считают 
себя безгрешными, особенно в сравне-
нии с какими-то преступниками, из-за 
этого не ощущают потребности в покая-
нии и таким образом сами лишают себя 
Царствия Небесного.

Приходим к парадоксальному 
выводу: исключительные большие 
и относительно редкие грехи за-

частую оказываются по своим послед-
ствиям спасительнее, чем грехи малые 
и общераспространённые. 

Мелкие грехи оказываются сильнее, 
могущественнее тяжёлых по своим гу-
бительным результатам. Их власть над 
человеком крепче, потому что незамет-

нее. 
Б о л ь ш и н с т в о 

людей идёт в веч-
ную погибель не 
из-за больших, но 
из-за малых грехов. 

Именно благо-
даря нераскаян-
ным мелким грехам 
люди чаще всего и 
попадают в ад. Они 
сами свершают над 
собой апокалипсис 

мелкого греха, по меткому выражению 
святителя Иоанна (Шаховского).

Человек, погрязший в мелких грехах 
и не считающий их проблемой, более 
одержим злом и трудноспасаем, чем 
бесноватые, для которых их степень па-
дения очевидна.

Большие тяжкие грехи по своему раз-
рушительному воздействию на челове-

ка напоминают железные кандалы 
или цепи с шипами, приносящие 
человеку страшные страдания. Они 

уже несут в себе своё наказание. Со-
вершивший их человек уже здесь, на 
земле, предощущает геенские муки. По-
этому он во что бы то ни стало, так или 
иначе хочет избавиться от них.

Смирившиеся пред Господом люди со-
вершают это через искреннее покаяние, 
через блаженный плач о своих грехах. Не 
смирившиеся же и отвергающие Бога – 
через убийство себя, через уничтожение 
себя, своей жизни и своих страданий, как 
они ложно думают и надеются.

Путь спасительных смирения и пока-
яния – путь благочестивого разбойника, 
который по обетованию Христа первым 
вошёл в рай. Путь гордыни, уныния и 
самоубийства – путь предателя Иуды, 
удавившегося из-за нежелания каяться.

В отличие от больших, мелкие грехи 
напоминают тончайшую, еле ощутимую 
паутину, оплетшую всего человека, свя-
завшего его по рукам и ногам. 

При этом человек привык и срод-
нился с ней, как со своей собственной 
кожей, не испытывает никакого неудоб-
ства, никаких страданий от того, что её 
носит. Ему вполне удобно, комфортно 
и приятно жить в одежде, сотканной из 
малых грехов.

Если истинные христиане крестят-
ся, то есть погружаются во Христа и во 
Христа облекаются, то есть одеваются 
в одежду Его добродетелей, то мирские 
люди погружаются и облачаются в мир 

Одержимость мелким грехом
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сей, в его греховные похоти и страсти.
Душевные страдания мирские люди 

начинают ощущать только тогда, ког-
да кто-то пытается открыть им глаза и 
тем самым угрожает разорвать их при-
вычную греховную одежду. Обличения 
их греховной жизни вызывают в них 
раздражение и гнев, протест и непри-
ятие, желание уйти самим или выгнать 
обличителя, чтобы не слышать, не чув-
ствовать ничего неприятного для себя, 
чтобы ни в коем случае не задуматься о 
неправде своей жизни.

Поэтому таким людям очень тяжело 
находиться в храме, где всё говорит о 
Господе, о смирении, самообличении и 
покаянии перед Ним, особенно во вре-
мя богослужения. Им трудно до невоз-
можности исповедоваться. Они просто 
не понимают, для чего это нужно.

«Мне не в чем каяться! – говорят они 
священнику. – Я никого не убил, ничего 
не украл». Как будто кроме этих грехов 
других и нет вовсе.

Когда батюшка перечисляет им дру-
гие грехи, в ответ обычно слышит: «Раз-
ве это грехи? Все так живут, и я живу».

«Нет ничего страшного в том, чтобы 
время от времени завидовать, осуж-
дать, лукавить, обманывать, тщесла-
виться, превозноситься над другими, 
раздражаться, гневаться, скверносло-
вить, гордиться, – думают они. – Это 
нормальная человеческая жизнь».

Погрязшие в мелком грехе мирские 
люди всегда сравнивают себя с дру-
гим людьми, среди которых всегда 
можно найти, во-первых, тех, кто хуже 
тебя, во-вторых, большинство тех, кто 
не лучше тебя, и в-третьих, тех, кто 

чем-то лучше тебя. 
Первые вызывают превозношение, 

гордость и осуждение, вторые – уверен-
ность в своей правоте, убеждённость, 
что ты хороший, самооправдание, тщес-
лавие, третьи – зависть, раздражение и 
осуждение. Таким образом, мелкий грех 
получает почву и простор для своего 
распространения и преумножения.

Когда я только начинал свою церков-
ную христианскую жизнь, крестивший 
меня священник, ныне уже покойный, 
дал мне очень важный совет: «Не срав-
нивай себя с другими. Сравнивай 
себя со Христом». 

Если человек будет так поступать, 
то для самооправдания, тщеславия и 
гордыни просто не будет места. Таким 
образом, грех лишится своего самого 
прочного основания, своей пищи и силы.

Смотря на Христа как на Первообраз 
и Образец, человек на контрасте с Ним 
будет ясно видеть свои грехи и тем са-
мым адекватно познает себя, своё пла-
чевное греховное состояние, что в свою 
очередь станет основой для смирения 
и покаяния, для упования на милосер-
дие Божие, для благодарения и любви 
ко Христу.

Исходя из самолюбия и гордыни, а 
также из предвзято комплементарного 
сопоставления себя с другими, люди 
создают иллюзию собственной без-
грешности, порядочности, праведности, 
тем самым закрывая себя для Бога, де-
лая свою душу и сердце невосприимчи-
выми для Его слов и дел.

«Кого Я люблю, тех обличаю и наказы-
ваю. Итак, будь ревностен и покайся, – го-
ворит Господь. – Се, стою у двери и 
стучу: если кто услышит голос Мой и 

отворит дверь, войду к нему, и буду вече-
рять с ним, и он со Мною» (Откр. 3: 19–20).

Господь любит всех, всех обличает 
и всех наказывает. Но не все отвечают 
Ему праведной ревностью и покаянием. 
Не все слышат Его голос и отворяют 
двери своих сердец. 

Прежде всего, это люди, сердца ко-
торых преисполнены мелкими грехами, 
которые они и за грехи не считают. В них 
просто не остаётся места для Христа. 
Поэтому когда в своей жизни они встре-
чаются с обличениями и наказаниями 
Божьими, то стараются их не замечать, 
не придавать значения, всячески пыта-
ются их избегать.

Когда же Господни обличения и на-
казания слишком сильны и неотступны, 
тогда у них проявляется смешанная 
реакция самооправдания, обиды, осуж-
дения, зависти и уныния, доходящая 
порой до обвинений Самого Бога в не-
справедливости.

«За что мне всё это, Господи? – рито-
рически вопрошают они. – Я же ничего 
плохого не сделал. Чем я хуже других? 
Как же Ты мог так меня наказать? Где 
же Твоя справедливость и любовь? 
Если ты есть, сделай так, чтобы всё 
было по-старому».

Они до последнего сопротивляются 
и не желают понять, почему и, главное, 
ради чего это с ними происходит.

Господь хочет, чтобы под воздействи-
ем болезней и страданий, личных, се-
мейных и общественных бед и неспра-
ведливостей, всевозможных житейских 
неудач погрязшие в мирской суете люди 
наконец смирились, покаялись и впу-

стили Его в свою душу, чтобы из вер-
тепа мелких хулиганов превратить её 

в храм Духа Святого, чтобы освободить 
и спасти их для Царствия Божия, для 
вечноблаженной благодатной жизни.

Перед человеком есть только два 
пути: путь жизни или путь смерти, спа-
сения или гибели, добра или зла, вечно-
го блаженства или вечной муки. Выбор 
стоит только между этими двумя вари-
антами. Или – или, третьего не дано.

Люди же в большинстве своём упря-
мо ищут третий вариант, пытаются со-
вмещать в своей жизни добро и зло, 
свет и тьму, правду и ложь, избегают 
окончательного выбора между противо-
положностями. 

Такие люди – ни холодные и ни горя-
чие; они – тёплые, то есть равнодушные 
к Богу и Его воле. Считают себя богаты-
ми, будучи бедными, зрячими, будучи 
слепыми, праведными, будучи грешны-
ми, свободными, будучи рабами. 

Думая, что не выбирают, лукавят и 
обольщают себя. Равнодушный уже сде-
лал свой выбор, просто он не желает са-
мому себе в этом признаться. И выбор 
этот однозначно не в пользу любви к Богу.

«Знаю твои дела, – обращается к 
нам Господь, – ты ни холоден, ни горяч; 
о, если бы ты был холоден, или горяч! 
Но, как ты тепл, а не горяч и не холо-
ден, то извергну тебя из уст Моих. Ибо 
ты говоришь: “я богат, разбогател и ни в 
чем не имею нужды”; а не знаешь, что 
ты несчастен, и жалок, и нищ, и слеп, и 
наг. Советую тебе купить у Меня золо-
то, огнем очищенное, чтобы тебе обога-
титься, и белую одежду, чтобы одеться, 
и чтобы не видна была срамота наготы 
твоей, и глазною мазью помажь глаза 
твои, чтобы видеть» (Откр. 3: 15–18).

Иерей Тарасий Борозенец, Православие.ру

Конечно, не время вроде бы рассуж-
дать на данную тему – о мате, сквернос-
ловии. Тем более что идут кровопролит-
ные бои на границах с так называемой 
Украиной.

А рождаемость в России катастро-
фически падает: ну, ни в какую не хочет 
нынешняя молодежь плодиться и раз-
множаться!

Причем цены в магазинах растут и 
растут: батон белого хлеба нынче стал 
вдвое дороже, чем чекушка сорокогра-
дусной лет эдак десять назад в любом, 
даже столичном магазине. И это – на 
фоне «среднедушевых» зарплат, по 
своему уровню сопоставимых с дохода-
ми граждан самых захудалых, т. е. долго 
и упорно «развивающихся», в том числе 
африканских стран.

С алкогольной зависимостью «насе-
ления», впрочем, как во времена при-
снопамятного Горбачева, продолжают 
бороться. И не столько за счет роста 
цен. В одном из регионов губернатор 
так и предложил: лишь пару часов в 
день, исключительно днем (!), спиртное 
будем отпускать... А что? Губернатор 
приказал! На то он и губернатор.

Иной раз кажется: а не дурдом ли 
все это?! Что за игры с нами, с «суве-
ренной» Россией, затеяли? Моральный 
облик нашего нынешнего «населения» 
– соответствующий!

Никак не забуду картинку прошедше-
го лета.

Стоит молодая мама с коляской, тря-
сет в ней сыночка лет полутора. Пацан 
с соской. Да как можно! У него же зубки 
растут и прочее… Нельзя же безконеч-
но соску сосать! Но и маман сосет – си-
гарету. Одета почти в неглиже, короткие 
шорты, майка, без лифчика, а все руки 
и ноги исколоты – татуировками... Раз-
говаривает по «мобильному» громко, 
вызывающе и… матом!

И ежели бы это был единичный слу-
чай. И ежели бы матерились исключи-
тельно мамы с папами.

Микрорайон, куда переехал лет де-
сять назад, считается «элитным». По-
чему взял в кавычки? Потому, что не-
когда так и было: жилой массив в свое 
время создавался для проживания тех-
нической, научной элиты Нижнего Нов-
города, главным образом для работни-
ков ряда близлежащих и крупнейших 

оборонных предприятий в масштабах 
СССР. Место очень хорошее: и до цен-
тра Нижнего недалеко, и рядом огром-
ный благоустроенный парк с выходом 
на Оку, а чуть пройти в другую сторо-
ну – лесопарковая зона с чистейшими 
озерами, где «гуляй не хочу» и купайся 
всласть.

Ныне мощ-
ные предпри-
ятия скуксились, 
прошлые про-
изводственные 
площади тор-
говым коммер-
сантам сдают. 
В микрорайоне 
доживают свой 
век дети, внуки 
и правнуки былых «оборонщиков». И 
рядом с моим домом на большой дет-
ской, неплохо, кстати, оборудованной 
площадке стоит мат-перемат! Обратил 
на это внимание года два назад…

Сие не значит, что сам в «тему» не 
посвящен. Родился и рос на окраине 
Нижнего (тогда Горького). Полубандит-
ский район, из-за чего очень страдал. 
И приспосабливался. Мат был в под-
ростковой, молодежной среде тогда, в 
70-х, в обычай. К тому же в моем доме, 
у нас в семье этих слов в принципе не 
звучало. 

Но… Девчонки-подростки, кого ни 
возьми, матом тоже не ругались! Тем 
более дети! Исключительно пацаны-ху-
лиганы, или кто под них подстраивался, 
«злоупотребляли».

А что сейчас? Иду по детской пло-
щадке – уши вянут! Малыши лет шести-
восьми и постарше – так «завернут», да 
«в тему» – по ходу качелей, горки или 
какой массовой игры.

И… не сдержался.
Как-то построил их, подрастающих, 

на площадке, да короткую лекцию про-
читал, мол, вы что, друзья, творите?! 
Разве можно! Это же нехорошие слова! 
А русский наш язык настолько богат, 
разнообразен, что нет ему равных в 
мире! Сказал вот так шеренге и ушел.

Мне в спину одна девочка: «Мы бо-

ольше не бу-удем!»
Иду через детскую площадку в сле-

дующий раз. Дети, меня узнав, сами уже 
строятся. Им интересно. И вновь – крат-
кая лекция: «Нужно, ребята, над собой 
работать! Ну, сами посудите – не будете 
над собой работать, кто же вас потом 

на престижную 
и высокоопла-
чиваему работу 
возьмет? Тем 
более матом ру-
гаетесь…» 

Это я – с уче-
том маминых 
и папиных раз-
говоров дома 
на кухне по по-
воду более чем 

скромных нынешних доходов. И вдруг 
один паренек: «А вы кто? Пропаган-
дист?». «Нет, – с гордостью говорю. – Я 
филолог!» – «А кто это?» «Пропаган-
дист, только по родной речи…» – гово-
рю, чтобы еще больше их запутать.

Короче, пару месяцев вот таких моих 
«неординарных» усилий прошел, и… 
мат с детской площадки исчез! Со мной 
все ребятишки микрорайона стали здо-
роваться, хотя многих и не узнавал. 

А еще их научил: «Вот смотрите: 
грязь у вас на площадке! Сами же мусор 
и набросали…» «И чего?» – «Так при-
беритесь! Неужели трудно? В чистоте 
будете играть...» Стали убирать.

Однако сие не значит, что с матом в 
микрорайоне покончил.

Ближе к транспортной остановке, у 
сквера, например, стоит молодежь по-
старше. Те же старшеклассники. И тоже 
– мат-перемат! Особо противно, если 
какая симпатичная девчонка «самовы-
ражается». 

Тут я методу выбираю другую. При-
остановлюсь, паузу сделаю и… «Вы 
знаете, – говорю, – тут по радио и теле-
визору передавали, и в газете я читал 
– матом ругаться нехорошо…»

«И чего?!» – спросит какой-то пацан 
грубо. «Тебе-то, – говорю, – ничего, а 
девчонку-матершинницу замуж никто не 
возьмет!» Девчонки тупятся, а пацаны… 

понимающе замолкают.
В автобусе как-то. Мальчишки, че-

ловек пять, лет по десять-двенадцать. 
Ехали в какой-то торгово-развлекатель-
ный центр. И опять – мат-перемат. 

Не выдержал: «Может, хватит?!» – 
«А чего мы такого делаем?!» – «Вы себя 
осуждаете!» – «Это как?! Вы что – Мэ-
гре?!» Смотрят на мою бороду.

«Нет, я – Жорж Сименон. Знаете та-
кого?» – «Похож! А трубка есть?» По-
казываю, вынув из сумки, трубку. «Ну-
у-у… А вообще-то, – говорю, – я поэт и 
композитор!» «А что Вы поете?» – инте-
ресуются уже уважительно мальчишки.

Могу и далее описывать мои «при-
емы» по борьбе с матом среди детей, 
молодежи, подрастающих поколений 
и дальше. Да что толку. Что значит от-
дельно взятый опыт в отдельном микро-
районе.

Самое главное, чтобы все мы, здра-
вомыслящие, русские, по всей России 
объединились!

Ведь то, что у нас не только в умах, в 
душах, но и на языке – это то же усло-
вие, и немаловажное, Победы!

Сергей СКАТОВ, Нижний Новгород, РНЛ

Ш а х  и …  м а т ? 
Как я боролся со сквернословием среди детей в микрорайоне…

Распущенность бездум-
ная и бесам угодная

Начало и конец греха зависят от на-
шего свободного выбора

Евангелие предостерегает: за каждое 
праздное слово нам придётся держать 
ответ перед судом Божиим. Сугубому 
ответу будем подлежать, если бездумно 
сеем вокруг себя слово чёрное, сквер-
ное, матерное. 

Ведь таким словом мы и себя осквер-
няем, и ближних оскорбляем, и Богу с 
Его Пречистой Матерью безумное пре-
зрение выражаем, и ангелов от себя от-
пугиваем, а бесам, командующим гре-
хами блуда и гнева, большое наслажде-
ние доставляем.

Нетрудно приметить, что вся матер-
ная речь пропитана тёмным духом сла-
дострастия блудного. 

Красиво ли ведут себя матерщинни-
ки? Ведь детородные органы даны че-
ловеку Творцом для продолжения рода 
человеческого, для целомудренного 
брака, поэтому негоже называть их по-
хабными словами.
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(Окончание. Начало на 5-й стр.)

14 .  СВЯТО СТЬ
(Окончание. начало в предыдущем 

номере)
Вот второе слово, которое нам 

непосильно. Первое было «духов-
ность», а теперь «святость». Пер-
вое мы милостиво предоставляем 
в пользование «духовному сосло-
вию», а второе с еще большим непо-
ниманием предоставляем «святым».

Почему же у нас такое предубеж-
дение против этого слова? Почему, 
с другой стороны, так часты, так по-
вседневны и естественны эти обра-
щения апостола к первохристианам: 
«находящимся в Колоссах святым 
и верным братиям», «приветству-
ют вас все святые», «всем святым, 
находящимся в Филиппах» и т. д. 
Хочется спросить, когда же они их 
успели канонизировать? Да ведь, 
кажется, канонизируют только уже 
умерших, а здесь живые? 

Интереснее всего то, что эти об-
ращения не к отдельным мученикам, 
а к массе иногда мирно живущей 
церкви. Наше недоумение понятно, 
так как длинная дорога истории до-
вела нас до полного непонимания 
той эпохи христианства, когда «пра-
ведный был жив верою», когда рядо-
вые христиане были святыми.

Были ли эти первохристиан-
ские святые грешными? Да, конеч-
но, так как даже апостол говорит: 
«Все мы много согрешаем». И сами 
эти послания к святым говорят 
тут же о их ошибках или грехах. 
Но очевидно, что устремленность к 
Богу (верою) была в ту эпоху «пер-
вой любви» так сильна, эта устрем-
ленность была так неодолима, что 
совершаемые грехи как бы «не 
успевали» ее задержать.

Так, когда несется поезд, то ви-
дишь в окно мельком предметы, 
лежащие на пути, да почти и не 
смотришь на них в ожидании ра-
достного приезда, той цели, к 
которой стремишься и которая 

«ИСТИННОЕ УДИВЛЕНИЕ МЫСЛИ О БОГЕ» 
(симфония по сочинениям С.И.Фуделя)

все ближе и ближе, в то время как 
эти предметы, не задерживая нас, 
остаются позади. 

И Апостол говорит: «Братия, я не 
почитаю себя достигшим; а только, 
забывая заднее и простираясь впе-
ред, стремлюсь к цели, к почести вы-
шнего звания Божия». Первохристи-
ане и согрешая не останавливались, 
но, отрешаясь вновь и вновь от гре-
ха, «простирались вперед к цели», к 
своему возлюбленному Господу. Вот 
почему они и были святые, то есть 
люди, угодные Богу, «угодники».

Святость есть состояние, угод-
ное Богу, – вот и всё, ни больше ни 
меньше. Бог так хочет, Бог запове-
дал, чтобы мы были такими. Где же 
основание для гордости или боязни, 
как бы не сделаться гордым? 

«Будьте совершенны, как совер-
шен Отец ваш Небесный», «будьте 
святы, как и Он свят». Это заповедь 
рабу о его поведении: вот это поле 
ты должен вспахать и эти камни ты 
должен перетаскать туда-то. 

«Станет ли он (то есть господин) 
благодарить раба за то, что он ис-
полнил приказание? Не думаю. Так 
и вы, когда исполните всё повелен-
ное вам, говорите: «Мы рабы ниче-
го не стоющие, потому что сделали, 
что должны были сделать»» (Лк.17, 
9 – 10).

(«Моим детям и друзьям»)
* * *
Человек должен стремиться к 

святости, – стремиться всем трудом 
своей жизни, и в то же время не свя-
тостью он спасается, ибо это только 
его долг, но еще не спасение, кото-
рое только в милости Божией через 
веру в Иисуса Христа. Перед ней, 
перед этой незаслуженной мило-
стью Божией, всё тщета, даже и это 
никогда не останавливаемое, всегда 
совершаемое смиренное делание 
святости.

(«Моим детям и друзьям»)
Подготовил Сергей Довженко

языков народов России посоветовал пра-
вящей элите не пользоваться матом для 
сближения с народом. Про своих родите-
лей президент сказал, что ни разу не слы-
шал от них нецензурную речь. Много ли 
ныне подобных примеров?

«Распущенность!» – метко и честно 
обозначила одна начальница своё сквер-
нословное обращение с подчинёнными. 
А ведь в человеке, созданном по образу 
Божию, словесно-разумная сила является 
ведущей: именно ум должен быть у нас 
главным управлением, а не безсловесные 
страсти, подчиняясь которым, мы иногда 
уподобляемся скотам несмысленным.

Благое слово (благословение) сообщает 
светлую энергию добра. А злое или чёр-
ное, матюжное слово несёт в себе тёмную, 
разрушительную энергию: ведь оно про-
исходит из ада и является одной из много-
численных разновидностей сатанизма. 

Нам не следует ни речью, ни поведени-
ем своим угодливо подыгрывать диаволу 
и его полчищам бесовским.

Здравомысленно, мужественно и реши-
тельно противостанем врагу нашего спа-
сения. Прислушаемся к совету апостола 
Иакова: «Итак покоритесь Богу; противо-
станьте диаволу и убежит от вас» (Иак. 
4:7). Это слово применимо не только к че-
ловеку, но и к народу, государству.

Праведным мечём спецоперации воен-
ной Россия противостала поганому миро-
вому дракону. Мы призваны победить сего 
ползучего интервента и его полчища! Это 
Богу угодно и Его Пречистой Матери лю-
безно!

Монах Ферапонт (Рыбин), насельник 
Кирилло-Белозерского монастыря, РНЛ

Елена Игоревна жила полной жиз-
нью. К 30 годам возглавила подраз-
деление одного из крупнейших банков 
России в Санкт-Петербурге, была из-
вестным специалистом в финансовом 
секторе. Муж, дочь, друзья. Несколько 
раз в неделю летала в командировки, 
консультировала многочисленные отде-
ления своего банка, принимала участие 
в симпозиумах и конференциях. 

В храм ходила иногда, как все – по 
большим праздникам. А больших празд-
ников знала два: Рождество и Пасху. 
Вот два раза в год и ходила.

Так была насыщена событиями 
жизнь Елены Игоревны, что за здоро-
вьем она не успевала следить. Да и не 
хотела. Бродить по врачам – развлече-
ние для пенсионерок, а она молода и 
прекрасна, ничего у неё не болит. 

Хотя сотрудникам такого крупного и 
богатого банка оформляли медицин-
скую страховку в не менее крупной и 
богатой поликлинике, но у Елены Иго-
ревны даже карточки там не имелось – 
недосуг завести.

28 декабря она вместе с коллегой 
собиралась на совещание в филиал. 
Коллега попросил выехать пораньше: 
он записан на УЗИ, по дороге успеют 
заскочить. Елена Игоревна, несмотря 
на статус, высокомерием не страдала 
и легко согласилась подождать в поли-
клинике. «Заодно, – подумала, – и кар-
точку заведу». 

Так и сделала – оформила в реги-
стратуре карточку и пошла к кабинету 
УЗИ ждать своего коллегу. Сидела в 
холле одна-одинешенька. Вскоре из 
кабинета вышел доктор и назвал фами-
лию человека, который шёл следующим 
по очереди.

– Нет, – сказала Елена Игоревна, – 

это не я. Я просто жду товарища.
Доктор внимательно посмотрел на неё.
– А вы тоже к нам прикреплены? Зна-

ете, у нас запись на недели вперёд; это 
большая редкость, что пациент не при-
шёл, и освободилось окно. Давайте я 
вас посмотрю, раз уж вы здесь.

Коллега замахал руками: «Иди, иди! 
Такой случай!»

Елена Игоревна во-
шла в кабинет, несколь-
ко удивлённая.

– А что смотреть-то 
будете? У меня не бо-
лит ничего.

– Ну… Что женщи-
нам обычно смотрят? 
Давайте проверю щито-
видку и молочные железы.

Пациентка легла на кушетку. Доктор 
смазал кожу прохладным гелем, начал 
осмотр. Уже через несколько секунд он 
нахмурился и развернул монитор:

– Смотрите.
На экране монитора виднелся огром-

ный узел с зазубренными краями. Узел 
– это опухоль. Зазубренные края – при-
знак того, что опухоль злокачественная.

– Срочно на биопсию. У вас онко-
логия, – не стал церемониться доктор. 
– Чем быстрее вас прооперируют, тем 
лучше. Щитовидка долго держит онко-
логию в себе, но если пойдут метаста-
зы, под удар попадут все лимфоузлы 
– и это конец.

Елена Игоревна встала, вытерла с 
шеи гель, поблагодарила доктора и по-
ехала на совещание. Новый год она 

праздновала с размахом, думая, что дру-
гого Нового года в её жизни уже не будет. 
Оторвалась – в последний раз же... 

Через 10 дней была готова биопсия – 
диагноз подтвердился. Назначили дату 
операции. Вечером больная позвонила 
подруге: Людмила была старше на не-
сколько лет и ходила в храм не по празд-
никам, а регулярно. 

На следующий день 
они обе стояли в ма-
леньком храме под Пи-
тером, где служил ду-
ховник Людмилы. Там 
Елену Игоревну посо-
боровали, причастили 
и благословили на опе-
рацию.

– Молись, – напут-

пациентка, и врачи согласились – по-
хоже, можно. На всякий случай образцы 
тканей отправили в клиники Германии и 
Австрии; западные врачи рекомендова-
ли пройти курс радиотерапии. 

Но Елена Игоревна лечиться не лю-
била и от всякой терапии отказалась. 
Она не ошиблась: спустя год доктора 
констатировали стойкую ремиссию.

Через какое-то время жизнь деловой 
и очень успешной женщины начала ме-
няться – постепенно, но неуклонно. Она 
всё чаще ходила в храм, исповедовалась 
и причащалась; вскоре встретила и свя-
щенника, который стал её духовником. 

Некогда редкая захожанка, теперь 
она стала полноценной православной 
христианкой. Это не было связано с 
операцией напрямую, но её успешный 
исход дал Елене Игоревне дополни-
тельное время. Время, достаточное для 
пересмотра шкалы ценностей.

– Понимаешь, – говорила Елена Иго-
ревна, – если бы Господь не привёл 
меня тогда в поликлинику, если бы не за-
держал пациента, который был записан, 
я бы узнала о том, что у меня рак, в по-
следний момент. И умерла бы, конечно. 

И что было бы со мной на том све-
те?.. Я о заповедях тогда не задумыва-
лась, жила, что называется, на всю ка-
тушку. Господь говорит: «В чём застану, 
в том и судить буду» – ну, и суд ждал бы 
меня тогда! А Он – пожалел, исцелил, 
вразумил. 

«Ибо это хорошо и угодно Спасителю 
нашему Богу, Который хочет, чтобы все 
люди спаслись и достигли познания ис-
тины» (1Тим. 2, 3–4). Удивительно, ког-
да твоя жизнь – наглядная иллюстрация 
библейского учения!

Анна Берсенева-Шанкевич
Православие.ру

Дополнительное время

Бог не создал ничего греховного и пога-
ного в человеческом теле. Начало и конец 
греха зависят от нашего свободного выбо-
ра и бывают лишь в том случае, когда мы 
бездумно прислушиваемся к искусным 
мысленным внушениям сатаны, сочув-
ствуем им и приводим их в действие.

Недавно Путин на одном из заседаний 
Совета по поддержке русского языка и 

ствовал её старенький отец Николай, 
– молись всем святым и Господу, чтобы 
тебя помиловали.

Перед госпитализацией подруги 
успели заехать к Ксении Петербургской, 
Иоанну Кронштадтскому и на подворье 
Оптиной пустыни. Спустя недолгое вре-
мя Елена Игоревна лежала на опера-
ционном столе. Запястье она обмотала 
цепочкой с маленьким крестиком.

Операция прошла, как по учебнику. 
Уже через две недели больная вышла 
на работу, ещё через неделю улетела в 
командировку в Рим. Доктора с укором 
качали головами, но оперированная 
чувствовала себя энергичной и бодрой. 
Сданные анализы показали отсутствие 
в организме злокачественных клеток.

«Можно ведь обойтись без химио-
терапии?» – настаивала безпокойная 

просто разговаривать правильно, или 
правильно молчать, - всё: глазки, ушки, 
сердечко, всё остальное нам подчинит-
ся», - пишет протоиерей Андрей Тка-
чев.

«Если язык распустишь – начнёшь 
обжираться, обпиваться, блудить, гор-
диться, ссориться, драться, выпендри-
ваться, получать по морде, бить по мор-
де и поехали дальше и без конца вплоть 
до самоубийства или убийства. 

Хочешь с грехом побороться, начи-
най с языка. И с глаз. И с мыслей. Всё 
остальное приложится. Вот об этом го-
ворит Иаков в конце первого послания. 

Первый признак благочестия – это 
умение молчать. Обычному человеку 
нужно всю жизнь молчать. И чем боль-
ше он молчит, тем ближе он к Господу. 

Молчи, молись, трудись и спасешься.
Вы себе не представляете, как это 

вкусно молчать. Вещи самые разные, и 
хорошие, и нехорошие, воскресают из 
души. Тайники души открываются.

Нужно, чтобы каждый из вас попро-
бовал, что такое один день помолчать. 
Да ладно день, полдня, ладно полдня, 
три часа, час помолчите хотя бы. Надо 
попробовать помолчать. 

Это очень классная вещь. Потому 
что кто думает, что он мудрый, что он 
хороший, что он правильный, но не 
умеет молчать, у того нет благочестия. 
Это пустое все. Кто умеет молчать, тот 
умеет всё», - заключил протоиерей Ан-
дрей Ткачев. РНЛ

«Молчи, молись, 
трудись и спасешься»

Хочешь с грехом побороться, начинай 
с языка, а всё остальное приложится

«Если только мы сдержим свой язык: 
сплетни, слухи, клятвы, проклятия, ма-
терщину, анекдоты – это всё мы свер-
нем и начнем правильно разговаривать, 
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9 декабря…Это праздник Героев, ге-
роев всех времен – от Александра Не-
вского до усманского парня Даниила 
Буланакова, 11 мая  2022 года, ценой 
своей жизни вынесшего с поля боя сво-
его раненого командира.

 Мы с интересом смотрим 
фильмы и читаем книги про геро-
ев тех, далеких времен.

Герои Первой мировой и Вели-
кой Отечественной войн.

Усманцам есть кем гордиться – 
три полных Георгиевских кавале-
ра Первой мировой войны, 18 Ге-
роев Советского Союза Великой 
Отечественной войны.

Герой Советского Союза ге-
нерал-майор Переверткин умело 
руководил соединениями стрел-
кового корпуса при прорыве обо-
роны противника и выхода к Берлину, 
его бойцы первыми ворвались в центр 
Берлина, рассекли 
вражескую группи-
ровку, штурмом взя-
ли Рейхстаг, на кото-
рый именно его бой-
цы-герои – Михаил 
Егоров и Мелитон 
Кантария водрузили 
Знамя Победы. 

Звание Героя Со-
ветского Союза Се-
мену Никифоровичу 
Переверткину было 
присвоено 29 мая 1945 года за личную 
храбрость, смелые действия и умелое 
руководство боем под огнем, в резуль-
тате чего был захвачен Рейхстаг, а про-
тивник окончательно прекратил сопро-
тивление.

Более 200 усманцев были участника-
ми конфликта в Афганистане, 7 из них 
погибли. Чеченские конфликты — свои 
герои, свои участники, и погибшие.

Наступил 2022 год и Специаль-
ная военная операция на Украине. 
Настало время современных героев.

И эти герои — мужчины и молодые 
парни, с которыми мы учились в одном 
классе, работали, жили рядом.

Сотни усманских бойцов сражаются 

на фронте со злом, имя которому «фа-
шизм». Они получают награды – меда-
ли и ордена, а самая большая награда 
для них очередная победа, очередной 
шаг вперед, даже ценой собственной 
жизни.

Уже 80 наших парней похоронено на 
усманской земле.

…Мы восхищаемся и пре-
клоняемся перед их подвига-
ми.

И мы должны об этом го-
ворить нашим детям и под-
росткам, чтобы они знали не 
только о славных победах, 
но и буднях войны.

На встрече в Молодежном 
центре собрались именно те, 
кому было что сказать мо-
лодежи — ветеран боевых 
действий Олег Буяновский, 

участники Специальной военной опе-
рации Никита Ясаков и Андрей Кадуц-
ков, руководитель волонтерского объе-
динения «Союз Z» Александр Мешков, 
инструктор военно-патриотического 
клуба «ЩИТ» Алексей Фурсов, иерей 
усманского церковного округа Алексий 
Занин.

Никита Ясаков – легендарный «Ли-
пецк», командир штурмовой роты 76-й 
Псковской десантно-штурмовой диви-
зии ВДВ, за участие в боевых действи-
ях, награжденный тремя орденами Му-
жества и еще десятком других орденов 
и медалей. 

Он, кадровый офицер, говорил о же-
стоких буднях войны, солдатской вы-

ручке, маленьких радостях и ежеднев-
ном подвиге. А еще о том, что война 
— это жестоко и страшно…

В ходе СВО Никита Ясаков был не-
сколько раз ранен, а в последнем бою 
получил более 70 осколочных, не-

сколько взрывных ранений, в ре-
зультате которых лишился ноги. 
Практически целый год провел на 
больничной койке.

Андрей Кадуцков, кавалер ор-
дена Мужества, несколько раз 
раненый и контуженный, штурмо-
вик, обычный парень, прошедший 
дорогами жестокой войны.

Они говорили, а подростки слу-
шали, замерев и затаив дыхание.

Война, она не только там, на 
Украине. Нет, она везде. И те, кто 
не участвует в боевых действиях, 

здесь на мирной земле несут службу. 
Службу волонтеров. 

В Усмани на сегодняшний день бо-

сын Алексей. 
Благодаря их работе, участники объ-

единения в полной мере понимают, что 
такое война, и учатся владеть оружием 
и другой военной техникой, и навыка-
ми, которые могут пригодиться даже в 
мирной жизни — оказывать первую по-
мощь как самим себе, так другим. 

Здесь с подростками разговаривают 
настоящие мужчины, военные, про-
шедшие реальными дорогами войны. 
Руководители и инструкторы «Щита» 
проводят учебные и показательные 
мероприятия, широко рассказывают о 
своей работе.

Война и церковь, патриотизм рус-
ского воина от Александра Невского 
до наших дней…«Нет больше той люб-
ви, чем положить душу свою за други 
своя…». Это священный долг и обязан-
ность православного человека. Церковь 
молится за воинов и благославляет их.

Священник Алексий Занин подвел 
некий незримый итог разговору — во-
йна идет не только на поле боя, но и в 
сердцах людей, и героизм, стойкость в 
защите своего Отечества — это испокон 
веков присуще русскому человеку.

А как понять себя и разобраться — 
способен ли ты на подвиг, смог бы вот 
так же рисковать жизнью, какие лич-
ностные качества характерны героям, 
а какие проявляются в критической 
обстановке. Герои — они другие, или 
такие же как все? 

На эти и другие вопросы помогла 
ответить присутствующая на встрече 
психолог Центра «Семья» Екатерина 
Ханина.

Вот такой большой серьезный разго-
вор прошел для гостей старшеклассни-
ков и студентов в День Героев Отечества. 
И очень важным пожеланием прозвуча-
ло пожелание ведущей: 

«Пусть никто из присутствующих 
никогда не станет героем военных дей-
ствий, пусть только мирные подвиги 
славят наших мужчин».

Отдельно хочется отметить вклад в 
сегодняшнюю встречу нашей земляч-
ки, поэтессы Елены Ивченко за заме-
чательные стихи и ролик «Я с победой 
вернусь!».

Татьянкина Галина, «Избери Жизнь»

День Героев Отечества «Гордость и слава России»

лее 10 волонтерских объединений. 
Одно из них «Союз Z», руководит ко-
торым Александр Мешков. Он и ребята 
его команды совершили более 60 по-
ездок с гуманитарным грузом – возили 
все – от хлеба и воды до генераторов и 
тепловизеров. И эти поездки – такой же 
риск, такой же подвиг, потому что по-
ездки эти «туда» — «за ленточку», где 
их ждут, и знают, что усманские ребята 
серьезные и всегда придут на выручку.

Есть в Усмани военно-патриотиче-
ское объединение «Щит» для подрост-
ков с тренировочными базами и поли-
гоном. Руководит им О.А. Буяновский, 
участник боевых действий и очень не-
равнодушный человек и его первые по-
мощники-инструкторы – участник во-
йны в Афганистане Юрий Фурсов и его 

О т е ц 
Н и к о л а й 
Г у р ь я н о в 
– один из 
самых по-
ч и т а е м ы х 
старцев XX 
века. За 
советом к 
псковскому 

отшельнику приезжали как простые ве-
рующие, так и многие знаменитости. Не 
забыл батюшка и о потомках – оставил 
им несколько пророчеств. Теперь же 
они сбываются с поразительной точно-
стью.

…В 1958 году руководство епархии 
назначило его настоятелем храма свя-
тителя Николая Чудотворца на малень-
ком острове Залит что на Псковском 
озере.

Здесь отец Николай прослужил поч-
ти полвека. Искателям истины он всегда 
отвечал: «Просите, чтобы Господь на-
ставил вас на одну-единственную исти-
ну – истину спасения. Тогда и в осталь-
ном приложиться».

К несчастью, псковским «чудотвор-
цем» заинтересовались в КГБ. Вскоре 
на остров прибыл «сотрудник» – чтобы 
допросить, а затем арестовать священ-
ника. Отец Николай всю ночь истово 
молился. А на следующее утро разраз-
илась настолько сильная буря, что За-
лит трое суток был отрезан от большой 
земли. Шторм стих, и о священнике уже 
более не вспоминали.

По временам происходили и вовсе 
странные вещи. Как-то на остров при-
ехала женщина, муж которой частенько 
поднимал на нее руку. Никому о своей 

беде она не рассказывала, надеясь по-
беседовать со старцем с глазу на глаз.

А в один день видит: отец Николай 
семенит по тропинке – торопится в 
храм. Она подбежала к нему: «Батюш-
ка, благослови». 

А в ответ слышит: «Ой, как хорошо, 
что бьет! Как хорошо!» Спустя время на 
Залит пришло письмо от той женщины: 
радостно она сообщала, что муж попро-
сил у нее прощения и более никогда рук 
не распускал.

Откуда отец Николай мог знать про 
потаенные мысли приезжавших к нему? 
И почему так странно ответил «Как хо-
рошо, что бьет»? 

Сам он неоднократно говорил: «Если 
приходят скорби, может быть, другой 
возможности исправить нас нет. Может, 
именно терпением будут заглажены 
наши грехи».

О прозорливости же старца верую-
щие догадались давно. Одним он мог 
сказать: «Сегодня на большую землю 
не возвращайтесь. Озеро не спокойно». 
Хотя никаких намеков на предстоящую 
бурю и близко не было.

Правда открывалась потом – когда 
ночью разыгрывался шторм и катер 
даже не мог отплыть от берега.

Частенько батюшка давал советы ры-
бакам: «Сети ставьте здесь, а нет там». 
Те удивлялись – мол, он же в этом ниче-
го не понимает, но прислушивались. А 
вскоре понимали, что старец был прав.

Но бывало, что отец Николай задум-
чиво говорил о чем-то странном и непо-
нятном. Особенно чутко прислушивать-
ся к этим его словам стали в «лихие 
девяностые» – когда у большинства 

граждан не было уверенности в за-
втрашнем дне.

Однако старец не спешил утешать их 
сладкими елейными речами. Наоборот, 
предпочитал говорить правду. А правда 
была такая…

В разговоре одна прихожанка поинте-
ресовалась, что ждет Русскую церковь? 
Батюшка Николай ответил: «Тяжело ей 
придется… Как при коммунистах жить 
будет. И всюду – число правит». 

В другой беседе старец неожиданно 
заговорил о «тех, кто за морем живет». 
«Американцы – несчастные, – с горечью 
говорил он, – сколько их горя ждет, бед-
неньких! Что ж... Но мы должны иметь 
только одну мысль – чтобы все спас-
лись».

Вряд ли кому-то тридцать лет назад 
могло прийти в голову, что «оплот ка-
питализма» будет переживать тяжелые 
времена. Но вот и для США настала по-
лоса испытаний: мировой кризис 2008-
го, последствия пандемии коронавиру-
са, обострение гражданского противо-
стояния на волне президентских выбо-
ров, провал миграционной политики и 
многое-многое другое.

Но гораздо больше паломников вол-
новала судьба собственной страны. 
Тем более, что старец еще в середине 
1990-х оставил о России предсказание.

«Неужели президент Ельцин не пони-
мает, что суровые испытания нас ждут?! 
Россия как на передовой будет. Потом 
военный придет. Власть придет строгая, 
погонная. Но потом наступит время, и 
православный царь придет», – делился 

своим откровением отец Николай.
А паломники начинали гадать: 

«Испытания когда наступят? После 
Ельцина?». «Военный, погонная власть 
– хорошо или плохо?» Старец на это 
лишь улыбался и отвечал: «Вы-то до-
живете. Вы все сами увидите».       РНЛ

Пророчества псковского старца о будущем России

«Царь грядет»
Мне часто говорят: «Какой Царь?.. 

Поспрашивайте людей на сей счёт. Поч-
ти никто не ждёт монарха и не верит в 
его приход».

Я отвечаю подобным собеседникам 
следующим образом:

«А кто-то верил перед Февральским 
военным переворотом в 1917 году об 
установлении в стране диктатуры боль-
шевиков, потом - Советской власти, от-
мене частной собственности, тоталь-
ном сокрушении всего русского уклада 
в государстве?.. 

Никому подобное в голову придти не 
могло. Потому что с точки зрения нор-
мального человека того времени, сие 
было из области фантастики или пло-
дом больного воображения жителей су-
масшедшего дома...

После гражданской войны люди были 
согласны на ЛЮБОЕ государственное 
устройство, лишь бы только не повтори-
лись ужасы революционной бойни.

Сейчас мало кто сомневается, что 
мир стоит перед глобальными потрясе-
ниями, по сравнению с которыми собы-
тия в Российской империи 100-летней 
давности покажутся детской игрой в 
песочнице.

Посему уместно будет говорить о 
приходе русского Царя после мирового 
«переформатирования».

Кстати, вот, что сообщают по этому 
поводу духовные люди. Вспоминает 
отец Митрофан:

«Старец Николай Гурьянов трижды 
(Окончание на 8-й стр.)
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(Окончание. Начало в предыдущих номерах)
Чаяния жителей Грачёвки, много десятилетий про-

живших без храма и нуждавшихся в постоянном при-
общении к духовной жизни и Вере своих предков, 
нашли отклик у уроженца села, генерал-майора ФСБ 
Виктора Алексеевича Порядина, проживающего в 
Москве, и до этого неоднократно помогавшего своим 
землякам в решении различных, жизненно важных 
для них вопросов.

21 ноября 2006 г. на ме-
сте разрушенного храма 
был установлен памятный 
крест, освящённый благо-
чинным Усманского цер-
ковного округа иереем 
Олегом Парахиным. Тогда 
же В.А. Порядин пообещал 
землякам построить в Гра-
чёвке храм, передав о. Оле-
гу свечи, привезённые им 
из Иерусалима со словами: 
«Зажжём в новом храме...».

В августе 2007 г. на-
чалось возведение ново-
го Архангельского храма 
неподалёку от того места, 
где некогда стояла старая церковь. Благословение на 
своё храмоздательство Виктор Алексеевич Порядин 
со своей супругой Любовью Васильевной получили 
у настоятеля Покровского храма с. Окулово Москов-
ской области протоиерея Валериана Кречетова.

В течение 7 лет продолжалось строительство хра-
ма, в процессе которого возникало немало сложно-
стей. Многие, особенно на начальной стадии, мало 
верили в то, что в Грачёвке появится новый храм. И 
только упорство Виктора Алексеевича, человека во-
енного, привыкшего доводить до конца однажды при-
нятое решение, помогло преодолеть все трудности.

В начале строительства основная нагрузка по его 
организации и финансированию легла, в основном, 
на семью Порядиных. Проект храма выполнила мо-
сковский архитектор Людмила Павлова, технические 
расчёты осуществил заведующий кафедрой Липец-
кого государственного технического университета 
Виталий Валентинович Зверев. В целях более эффек-
тивной организации строительства, финансирования 
и контроля за ними была создана некоммерческая 
организация «Фонд духовного возрождения наследия 
края». В попечительский совет Фонда вошли руково-
дители Усманского района и с. Грачёвка.

Сергей Викторович Порядин безвозмездно обезпе-
чивал стройку материалами, пенсионер Василий Ива-
нович Крюков, глубоко верующий человек, пожерт-
вовал на строительство свои пенсионные накопления 
в сумме 80 тыс. руб.

После того как были возведены стены здания, 
местные жители уверовали в успешную реализацию 
задуманного и стали активнее участвовать в возведе-
нии храма. Была создана община во главе с старостой 
Валентиной Васильевной Евсюковой, которая орга-
низовала сбор средств и взаимодействие с местными 
властями. За советами храмоздателям часто приходи-
лось обращаться к о. Олегу Парахину и настоятелю 

Архангельского храма в 
соседнем с. Завальное о. 
Вячеславу Бурову.

Большую помощь в 
строительстве храма ока-
зывало правление ЗАО 
«Грачёвское» во главе с 
генеральным директором 
Владимиром Викторови-
чем Шестаковым. Не оста-
вался в стороне и глава 
сельской администрации 
Андрей Николаевич Елец-
ких, оказывавший всемер-
ную поддержку этому бо-
гоугодному делу.

Основными меценатами 
возведения храма стали 

выступили: Г.И. Козлов, С.В. Порядин, Д.В. Савин, 
Д.А. Чибисов, А.М. Христянов и В.В. Рудоков.

Участие в строительстве принимала бригада Сер-
гея Иванова. Купол изготовила и смонтировала брига-
да Владимира Малявина из Ельца. Иконостас изгото-
вили елецкие мастера-умельцы Анатолий Тихонов и 
Михаил Фролов. Отделочные работы выполнил про-
раб Юрий Прибытков со своей бригадой.

С Божьей помощью к 2012 г. здание нового храма 
было построено, и 4 ноября т.г., в праздник Казанской 
иконы Божией Матери, на него был водружён золотой 
купол с крестом.

А погожий солнечный день 7 сентября 2014 г. на-
всегда вошёл в историю с. Грачёвка. При большем 
стечении народа, среди которого были не только гра-
чёвцы, но и жители соседних сёл, состоялось освеще-
ние престола новопостроенного храма. Возглавляв-
ший Богослужение митрополит Липецкий и Задон-
ский Никон (Васин) на внутренней крышке престола 
собственноручно написал: 

«Сей Престол освящён в честь Архангела Михаила 
7 сентября 2014 года митрополитом Никоном Липец-
ким и Задонским в сослужении: протоиерея Виктора 
Нечаева, протоиерея Олега Парахина, игумена Евфи-
мия Максименко, иерея Андрея Мерещенко, иерея 
Алексия Труфанова...».

 После Божественной литургии, последовавший 
за чином освящения, Владыка Никон поздравил при-

хожан с знаменательным событием в истории с. Гра-
чёвка и отметил наградами благотворителей и стро-
ителей, внесших особый вклад в святое дело, в пер-
вую очередь — Виктора Алексеевича Порядина. Тот 
в своём выступлении напомнил присутствующим об 
истории возрождении Архангельского храма, побла-
годарил всех своих земляков, принимавших посиль-
ное участие в его возведении, а затем передал настоя-
телю нового храма иерею Андрею Мерещенко икону 
Архистратига Михаила, подаренную своим землякам 
Михаилом Григорьевичем Порядиным, нарисовав-
шим прежний храм с. Грачёвка.

Символично, что в этот день произошло ещё и со-
единение времён - в новый храм были переданы две 
иконы из старой церкви, привезённые в него с Афона 
ещё до революции. Образы св. Серафима Саровского, 
на обратной стороне которого написано, что он осве-
щён в 1905 г. на Святой горе Афон, и Божией Матери 
«Достойно Есть» вновь заняли своё место в духовном 
центре с. Грачёвка, который и в настоящее время про-
должает благоукрашаться.

Священно- и церковнослужители храма Архи-
стратига Михаила: 

Священники:
Богомолов Исидор Никифорович — 1785—1789
Сидоров Пётр — 1799—1800
Филипп Филиппов — 1818—1830
Соловьёв Иаков Евстигнеевич — 1830—1857
Певницкий Михаил — уп. 1861
Молчанов Николай — 1866—1867
Зарин Александр Иовлиевич — 1867—1894
Козловский Сергий — 1874—1895
Богословский Григорий Алексиевич — 1895—1918
Афиноген (Ефанов), иером. — 1929—1932
Мерещенко Андрей Алексиевич — 2014-по насто-

ящее время
Диаконы:
Никольский Василий Акимович — 1826—1857 
Евфратов Иоанн Иаковлевич — 1865—1902 
Платонов Иоанн Иоаннович — 1903—1918
Дьячки:
Сидоров Пётр — 1781—1782
Громогласовский Фёдор Григорьевич - 1821 -1857 
Пономари:
Сидоров Александр — 1781—1782 
Александров Афанасий — 1840—1845
Псаломщики:
Райский Пётр Васильевич — 1875—1895 
Райский Сергей — 1896—1898 
Райский Василий — 1899—1901 
Туголуковский Павел Павлович — 1902—1903 
Орфеев Сергей — 1904—1905 
Знаменский Андрей — 1906—1907 
Востоков Владимир — 1908—1910 
Тигров Владимир Александрович — 1911—1918

А.Ю.Клоков, А.А. Найденов. «Храмы и монастыри 
Липецкой и Елецкой епархий. Усманский район».

сказал паломникам: «Царь грядет».
Ему высказали сомнения:
«Такие предсказания были и у преподобного Сера-

фима Саровского, но реального поворота к монархии 
мы сегодня пока не видим. О настроениях в прави-
тельстве и говорить нечего, и даже  многие священ-
нослужители совершенно не ждут Царя.

Один митрополит возразил тогда батюшке:
«Какая монархия? Те времена прошли, мы живем 

уже во времена демократические!»
Отец Николай послушал и говорит:
– Царь грядет.
– Как грядет? Кто будет?
Он опять:
– Царь грядет.
Мы в третий раз даем ему свои аргументы, и он тре-

тий раз повторяет:
– Царь грядет.
Уехали мы в недоумении, но через некоторое время 

в подтверждение тому случилось вот что. Встретился 
я с одним иереем из Киева, и он рассказал, как попал 
в автокатастрофу. Его уже Ангелы несли, сверху сиял 
яркий свет, душа его возликовала, и мысленно он про-
изнес: «Слава Богу, я дома».

И вдруг ему голос говорит:
– Нет еще. Тебе придется вернуться назад.
– А зачем?
– Ты монархист по убеждениям, будешь продол-

жать молиться о Царе.
– А кто Царь?
– Об этом знают только Я и Царь. Ни родители его, 

ни кто другой этого не знают.
– А почему?

– Потому что, как только узнают, его сразу убьют.
Поэтому он именно грядет. Значит, не будет никаких 

Земских соборов, никаких выборов, но когда подой-
дет срок, Господь Сам воздвигнет Царя-избранника. 
По пророчествам, это произойдет после войны, а она 
уже идет... 

Материал подготовил Игорь КУЛЕБЯКИН, РНЛ

Первый молебен в часовне 
с.Куриловка

6 декабря в день памяти святого благоверного 
великого князя Александра Невского в новопо-

бличенко. Незадолго до молебна священник на при-
легающем к часовне кладбище проводил по право-
славному обычаю воина Александра, погибшего в 
зоне СВО весной этого года. 

В своей проповеди он отметил символизм совпа-
дения этих событий с именем св. Александра Невско-
го и призвал жителей села не забывать Веру Право-
славную, воспитывать детей в духе патриотизма и 
жертвенности, самим людям чаще посещать храм и 
в таинствах Исповеди и Причастия соединяться со 
Христом.

                                                                  Соб. Инф.

строенной часовне во имя этого святого в селе Ку-
риловка Усманского района был отслужен празд-
ничный молебен. 

Богослужение совершил настоятель Михаило-Ар-
хангельского храма с.Красное иерей Александр Бу-

(Окончание. Начало на 7-й стр.)


